

女のしんぶんかながわ

2022年
5月

女性会議神奈川県本部
横浜市中区松影町2-7-21
TEL・FAX 045-662-8148

私たち 女性会議神奈川県本部は、2002年から「トーク・シンク・アクション」と銘打つて毎年、学習・講演会を開催していました。今回は22回目となり、女性解放運動の先駆者である山川菊栄を取り上げました。

講師には、「山川菊栄記念会」の事務局長を長く努めている樋浦敬子さんにお願いしました。長きにわたって深く研究してきた樋浦さんの講演は多岐に渡り様々な逸話にも溢れて、とても興味深いものでした。以下はまたとめとします。

て毎年、学習・講演会を開催していました。今回は22回目となり、女性解放運動の先駆者である山川菊栄を取り上げました。

講師には、「山川菊栄記念会」の事務局長を長く努めている樋浦敬子さんにお願いしました。長きにわたって深く研究してきた樋浦さんの講演は多岐に渡り様々なか逸話にも溢れて、とても興味深いものでした。以下はま

菊栄は1890年（明治23）東京麹町で母 森田千世、父童
之介の第3子として誕生しました。

山川菊栄のここがすごい!!
今 生きる社会主義フエミニズム

陳內絹惠

に尽くしたい」と志していまし
た。ここで身につけた英語力が
その後の活躍の原動力となつて
います。

1915年から大杉栄・荒畑寒村らの平民講演会に加わり、1916年山川均と出会い結婚。1917年には長男振作が誕生しますが、菊栄は肺結核を患つていて医者も心配しての出産でした。神奈川とのゆかりが深い菊栄ですが、転地療養のために稻村ヶ崎に行つたのが最初でした。家族3人ともに病気がちで

ち続けたのは、徹底した平等を求める事であり、女性自身の自己決定権、個人の尊重を求める事でした。

1918年、菊栄は訴えています。女性が一人も加わらない女子教育会議について「私たちはいつ私たち自身の魂を形成する権利を彼らの手に委ねたか」「私たちの若き姉妹たちよ、まづかく疑うことを習え」と。

また、性と生殖をめぐる問題では、多くの論文・論考があります。1916年に菊栄は「青鞆」に伊藤野枝の廃娼運動批判の論文を初めて発表し、「廃娼論争」をします。この中で「売淫の発生が経済問題と、婦人の屈従を強いる教育と、その拘束との結果であることが判然としている以上、これを根絶するには、経済革命と女性解放に依るほかないのは自明である」と結論付けました。

1918年の母性保護論争では、対立する与謝野晶子と平塚らいてうに対して菊栄は「経済的自立と母性保護—与謝野・平塚二氏の論争」と題して、「経済的自立・母性保護どちらも大切なものであり、社会制度が変わらない限り、根本的解決には至らない」としました。この中

「私がちの著き姫姫たちよ、
ずかく疑うことを習え」と。
また、性と生殖をめぐる問題
では、多くの論文・論考があり
ます。1916年に菊栄は「青
鞆」に伊藤野枝の廃娼運動批判
の論文を初めて発表し、「廃娼
論争」をします。この中で「売
淫の発生が経済問題と、婦人の
屈従を強いる教育と、その拘束
との結果であることが判然とし
ている以上、これを根絶するに
は、経済革命と女性解放に依る
ほかないのは自明である」と結
論付けました。

A black and white line drawing of a stylized peacock. The peacock's body is filled with complex, swirling patterns resembling paisley or mandala designs. Its long, sweeping tail feathers are also decorated with these intricate motifs. A small, simple bird is perched on the end of one of the tail feathers. The entire illustration is enclosed in a decorative border.

「責任」の中で痴漢やセクハラ行為は強姦などの性暴力と地続きであり、その根底に「婦人は、単なる性的玩弄物であって、男子と等しく尊敬されるべきでない」との社会的位置づけの差があることを指摘しました。また1931年に墮胎禁止令撤廃を主張しました。「墮胎罪」は形式的とはいえ現在の民法にいたるまで残っています。

以上のように先見性と示唆に富むものばかりです。「社会主義フェミニズム」たる所以です。

で、すでに「家事労働は不払い労働（アンペイドワーク）である」と言っています。

女性労働問題について、菊栄の原点は1908年、女子英学塾に入学した年、押上の大紡績工場見学での女工たちとの出会いでした。夜勤明けの疲れ切った女工たちの姿に衝撃を受けたと言います。1919年「労働階級の姉妹へ」では「ああこれが人間だ。これが私たちの姉妹だ!」「私は労働階級の姉妹の間におけるこの一語の宣伝をもつて終生の使命としたい」「然り、ああ姉妹よ『万国の労働者団結せよ』」

1921年日本初の社会主義婦人団体「赤瀬会」が結成され、菊栄は顧問格で参加しメーデーで撒かれた「婦人に激す」のビラを書きました。

1925年男子普通選挙法は治安維持法と抱き合せで成立しました。来るべき選挙に備えて、合法的な無産政党の結成をめざして政治研究会が発足しました。

この行動綱領に女性に関する項目がほとんどないのを問題視した菊栄は「婦人の特殊要求」として、戸主制の廃止、教育・職業の機

会均等、いつさいの男女不平等法律の撤廃、労働組合による工場の寄宿舎管理、夜業残業の廃止、公娼制度の廃止等を提案しました。

当初、政治研究会の幹部はこの提案をほとんど否定していましたが、しばらくして全面的に承認することになりました。

同じころ日本労働組合評議会が結成され、「全国婦人部協議会」を開催するに際して、菊栄は組織部長の依頼を受け「婦人部テーマ」の草案を執筆しました。

このテーマは①婦人労働者に対する我らの方針②運動の方法③婦人部の目的とその性質の3部構成で「婦人の特殊要求」の内容を引き継ぐものでした。翌

1926年の評議会大会で、婦人部の設置自体の可否が議論となり、「婦人部テーマ」は棚上げになつた末、結局1927年の大会で採択されました。

「婦人の特殊要求」および「婦人部テーマ」は、男性

の廃止等を提案しました。当初、政治研究会の幹部はこの提案をほとんど否定していましたが、しばらくして全面的に承認することになりました。

同じころ日本労働組合評議会が結成され、「全国婦人部協議会」を開催するに際して、菊栄は組織部長の依頼を受け「婦人部テーマ」の草案を執筆しました。

このテーマは①婦人労働者に対する我らの方針②運動の方法③婦人部の目的とその性質の3部構成で「婦人の特殊要求」の内容を引き継ぐものでした。翌

1926年の評議会大会で、婦人部の設置自体の可否が議論となり、「婦人部テーマ」は棚上げになつた末、結局1927年の大会で採

択されました。

これまでみてきたように、山川菊栄が提起してきた問題はまさに今、私たちに突き付けられている課題ではあります。しかししながら男性指導者からは内容を理解されないまま、全面否定ないし全面賛成へと二転三転し、女性活動家の多くもまた男性指導者に追随したのでした。

てであり、男女平等の要求でした。

これまでみてきたように、山川菊栄が提起してきた問題はまさに今、私たちに突き付けられている課題ではあります。しかししながら男性指導者からは内容を理解されないまま、全面否定ないし全面賛成へと二転三転し、女性活動家の多くもまた男性指導者に追随したのでした。

これまでみてきたように、

思うこと

本を読むなら図書館の活用を!!

山田美智子

家の中の本を処分が出来ないのに更に増える我が家で考えたこと。「図書館で借りる」に変えよう。気になってるところに線を引いたり、後に見直せないと考へる事にした。早速、生協やノ女のしんぶんなどの本の紹介や娘の推薦などを活用し読みました。

健康、そして健康に影響する環境や食物等や若者の取組に関する物の中から紹介してみよう。

・「美しき免疫の力 人体の動的ネットワークを解き明かす」ダニエル・ミ・ディヴィス著 NHK出版：脳の指令を待つことなくウイルスに対応し、どんどん変化していくウイルスにも素早く免疫が対応していくと知つて人体の免疫の活動の凄さに驚かされた。

関連で、「100歳の美しい脳」ディヴィッド・スノウドン著も老修道女たちを対象にした経年の調査だが萎縮したことろを補つていく脳により人生を生き活きと過ごす老修道女にビックリだ。

・「生涯健康脳」「生涯健
康脳実践編」滝靖之著 ソ
レイユ出版 東北大の加齢
医学研究所教授は「脳が喜
ぶことをするだけで脳は一
生健康でいられる」と言つ
ている。

・「老化は副腎で止められ
た」スクエアクリニックの
本間良子・龍介著 青春出
版：副腎については気に入
めた事が無かつたのですが
高血圧が副腎が原因かもと
診断されたと姉から聞いて
初めて注目した。何でも老
化の一言で片づけられてし
まう年齢なので関心を持つ
た。

・「心と脳の不調は副腎ケ
アで整える うつ、認知症
状、発達障害に効くホルモ
ンパワー」も本間医師著
祥伝社：科学に疎い私はス
モを取つてみた。

副腎疲労は万病の元。近
年、高血圧、糖尿病、動脈
硬化、胃腸障害、更年期障
害、うつ病、不眠、認知障
害、アレルギーなどの免疫
疾患など実に多くの病気や
不調に副腎から分泌される
ホルモンが深くかかわって
いることが分かつてきただ。

副腎は50種類以上のホルモンを生産、分泌している。「ストレスの腺」と称され心身が受けるあらゆるストレスから体を守る仕事をしている。過度のストレスを副腎が受けると、機能低下と呼ばれるコルチゾールが適正に分布されず副腎疲労となる。アメリカの抗加齢医学の医療現場では、万病の元であるともいわれる副腎疲労の治療をまず施してから、がん治療、皮膚科、高血圧、不妊など専門的な治療に入ることが通常のながれ。コルチゾールが適正量分泌されないと、脳の働きが抑制され気分の落ち込みがうつ症状、倦怠感、記憶力や思考力の低下、感情のコントロールが効かないなどが起こる。腸や脳の状態を整える基盤は「食べ物」なので、①小麦などのグルテンはアレルギーを誘発する症を惹き起こすのでやめるのでやめる。③体内から毒素を排泄させるために水分をたくさん摂る解毒（デトックス

クス）効果や肝臓を養う効果のあるレモン水を飲む。
④神経系によくエネルギー源となる青魚の脂、亜麻仁油、えごま油、シソ油などオメガ3脂肪酸の豊富な油を摂る。⑤心の安定に作用するセロトニン、良質の睡眠を促すメラトニンといったホルモンを分泌させるため、たんぱく質が豊富な鶏肉、豚肉イワシやアジなど魚を少量ずつ1日数回に分けて食べる。⑥デトックス（解毒）ミネラルとされる亜鉛のほか、抗酸化作用のあるビタミンが豊富な野菜をよく摂る。ビタミンB群が足りないと肝臓機能低下となる。エネルギーの元となるたんぱく質、糖質を食べてからビタミンB群（豚肉魚、味噌、卵、貝類、胚芽米、玄米、青菜、ニンニクナツツ類など）を摂るなど、また、ホルモンは分泌量が多くすぎても少なすぎてもダメで「丁度いいあんばい」が大事でその丁度いいあんばいのホルモンを阻害する要因の1つに環境ホルモンの問題がある。中でも問題になる環境エストロゲンの

有害物質はダイオキシンなど有機塩素化合物、農薬、プラスチック容器、合成洗剤、金属などである。読めば読むほどなるほどと思いつかれた。朝食を大事に身体の素晴らしい仕組みに驚かされた。小麦のパンはやめ米粉でパンを作つて食べ始め、野菜や果物を食べ、腸の調子も良くなつたのか便秘も解消されだしてきている感じである。

・ その他の本で、「風をつかまえた少年」^{14歳}だったぼくはたつたひとりで風力発電を作つた

ウイリアム・カムクリンバ著 文芸春秋：マラウイに娘が赴任するので関心を持った本。学校にも貧しくて行けなくなつてしまつた少年が図書室通いで沢山の本、科学書などを読み独学する中で電気があつたらどんなに助かるかという思いから一人で廃材や捨てられた自転車、バッテリーなどを貰ってきて、利用し工夫して風力発電を作りあげたといふビックリするようなことを成し遂げた話には感動し、今の学校での教育について

考えさせられた。

・「自然農法わら一本の草命」福岡正信著 春秋社……

自然の循環を学び、壊さず人も生きる耕作。この自然農法を更に広大なアメリカで実践した例も紹介した次の本

- ・「土・牛・微生物 文明の衰退を食い止める土の話 犁を捨て、不耕起、被覆作物、多様性のある輪作へ」デヴィッド・モンゴメリー著 築地書館：この自然の営みを活かした農法で、化学肥料や農薬でやせ細る大地の回復のためにも広がつて欲しいとつくづく思つたものだ。

・「タネの未来 僕が15歳でタネの会社を起業したわけ」小林宙著 家の光協会

伝統野菜を守るために日本を旅する高校生、米、麦、大豆の安定供給を義務付けた種苗法が2018年に廃止され、民間企業の参入し、食の安全が脅かされることに不安を感じる。





性犯罪・性暴力の 被害者にも、加害者にも、 傍観者にもさせない

脇 礼子

ウクライナに侵攻したロシア軍の兵士による女性への性的暴行の被害が相次いでいるとの報道がありました。生き残った被害者が徐々に声を上げ始め、前線の拘留施設で行われているレイブや虐待、売春の強制や性器の切断、性奴隸扱いなど性暴力の実態が見えてきた。

男性の性暴力は仕方がないなど、男性の性暴力を正当化する風潮がまだまだ多い中、バッシングを受けながらも被害者が少しずつ被害の経験を語れるような状況にもなってきたが、被害者の勇気で片づけられる問題であるはずはない。

「生命（いのち）の安全教育」と聞いただけでは、あまりにも漠然として内容がわからぬと思う。「生命の安全教育」は前述のとおり、性犯罪・性暴力の被害者にも加害者にもならないための教育であり、性に関する教育であるが、曖昧な名称にしているのは、性教育にいまだ抵抗感の根強い保守派議員が多いあらわれだろう。

今、「生命の安全教育」の名のもと、子どもを性暴力の当事者にしないための教育が始まっているが、何より大切なことは、性に関する正しい知識を子どもたちにしっかりと教えることだ。私は、県教委と議論をする中で、性教育の重要性を問うと必ず、学習指導要領に基づき、きちんと行つてあるとの返しが必ずあるが、この学習指導要領こそが、この問題だとと思う。学習指導要

問題の中には『はどめ規定』があり、性行為は取り扱わ

4

は氷山の一角であり、報復を恐れたり、泣き寝入りになつていてる件数は未知数。国連は被害者への支援の強化、実態調査の重要性を呼びかけているが、困難を極めることだろう。

内閣府男女共同参画局が、性犯罪・性暴力対策の強化の方針を2020年6月に決定した。性犯罪・性暴力の根絶は待つたなしの課題と位置づけ、その根絶に向け、誰もが、性犯罪・性暴力の加害者にも、被害者にも、傍観者にもならないよう、社会全体でこの問題を取り組む必要があるとし、

性教育は1990年代後半からバッシングの嵐だった。都立七生養護学校での知的障害のある児童に対しても行っていた性教育の授業内容に対し、都教委が当時の校長と教職員に対し厳

重注意処分を行つたことは、ないことになつてゐるからである。日本の刑法では「性的同意年齢」（性交等の処分が教育への不当介入針を踏まえ、法務省・文部科学省などが取組みの強化を進めている。文部科学省は子どもを性暴力の当事者にならないために「生命（いのち）の安全教育」の推進を図ることにした。

この処分に関連し、都教委に当たるとして都教委及び東京都議会議員3人に対し、元校長が本件を理由とする降格処分の取り消しを都教委に求める2件の訴訟が起こされた。いずれも校長・教員らの勝訴となつたが、処分から裁判勝利まで10年を要し、その間日本の性教育は歩みを止めてしまつたと言わざるを得ない。

「生命の安全教育」は、道徳や保健体育などの授業が想定されており、2023年度から全国の小中高校での活用を目指している。文科省はホームページに教材及び指導の手引きを公開しているので、関心のある方は見ていただきたいと思う。子どもたちを性犯罪・性暴力の当事者にさせないためには、文科省は、内閣府の男女共同参画局に引っ張られて行つうのではなく、性を人権と考え、主体的に積極的に取り組んでほしいと強く思う。

2020年度から2022

被害者の心とからだに沢山の苦痛を与える人格や尊厳を著しく侵害する性暴力。被害者は、最近ようやく

「撫順の奇蹟」～スタティツァーの報告～

飯島典子

4月9日かながわ歴史教育を考える会主催の「中帰連平和記

「撫順の奇蹟を受け継ぐ会」

撫順戦犯管理所とは何か

とは、撫順戦犯管理所の歴史と
中国帰国者連絡会（中帰連）に
よる加害証言を次世代に伝える
目的で2006年11月に発足し
たものです。主な活動は、日中
戦争、戦争犯罪、歴史、撫順戦
犯管理所、中帰連などに関する

図書、資料、映像の保存と供覧、
国内外のジャーナリスト、研究者への資料提供などです。

敗戦後、シベリア抑留から中國撫順戦犯管理所に移管された

人々が、人道主義の待遇を受け、一人も処刑されることなく帰国を許されました。1957年中

1957年中を詰されました。帰連を結成、当初は互助的なものでした。731部隊・南京事件・強制連行などについて積極的に証言活動を行いました。2002年に全国組織としては解散し、

周恩来指導のもと、管理所職員には「一人も逃亡させてはならない。一人も死亡させてはならぬ。戦犯といえども人間であり日本人の習慣を守り、人権を尊重して殴打も罵倒も許さない」との指示が徹底されました。シベリアとは違い一切の強制労働も強制学習もありませんでした。三度三度白米に肉魚など、中国人の数家族分の食料を戦犯一人ひとりに与えていました。十分

1945年8月15日の日本敗戦後、ソ連軍によつて滿州からシベリアへ約60万人が抑留されました。中帰連の会員の多くはこの中にいました。シベリアに5年間抑留された後、1950年7月18日人捕虜は、1950年の日本撫順戦犯管理所へと送られました。

特別軍事法廷
1956年6月、7月に、
「罪状の重い日本戦争犯罪者」
45名に對して、特別軍事法廷が
開かれました。この裁判は「罪
を憎んで人を憎まず」という崇
高な「人道主義」が貫かれて行

と書いています。当初戦犯たちは加害や虐殺を隠し「それは上官の命令だつた」と自分の責任を認めませんでしたが、実行犯として責任があることを認め「いかなる処分も受け入れます」と認罪していきます。

異さんは一 特徴として 通念
世界各国が行つた「勝者の裁き」
にみられる報復的「断罪」とは
異なり、「改造」という中国独
自の政策にもとづいて行いまし
た。：中略　その考え方の基に
なつたのは、毛沢東が講和で
「人間は変わる」と語つたことと
思想を正しい方法で教育すれば
人間は変わる」と語つたことに
端を発している（『序 中國
の戦犯政策とは何だったのか』）

な食事と規則正しい生活を保証され、筆記用具や新聞・書籍が提供され、考へる時間を与えられたのです。

撫順戦犯管理所に送られた経験をもつ絵鳩毅さんは、2010年「撫順の奇蹟を受け継ぐ会」のシンポジウムにパネラーとして参加した時の質疑応答の際、「もしもまた同じような状況になつたら絵鳩さんはどうしますか」との質問に対し、「……私はまた、同じようにするでしょう。皆さんもそうです。それが戦争です」と、はつきりと言つたそうです。（『皇軍兵士、シリリア抑留、撫順戦犯管理所』絵鳩毅 花伝社）

今を生きる私たちは、過去の歴史の事実を学び知ることが必要です。そして戦争に向かわぬいよう、声を上げ行動をしていくことを強く思いました。

第29回とっておきのステージ

磯谷大樹・吉武大地・三木佑真

～Music Travelers～ スペシャルコンサート

今年のコンサートは、会員の山田さんの紹介で磯谷さん（出演者）を通して“THE LEGEND”のメンバー三人とピアニストの出演が決まりました。磯谷さんは、所属していた合唱団でご縁があつたそうです。

会場は500人規模のサルビアホールです。この規模のホールで、幅広いジャンルの歌をノンマイクで聞くことができる・・・なんと贅沢なことでしょう。今から楽しみです。

夏のひととき、ダイナミックな歌声に包まれた、音楽の世界に浸つてみませんか。

“THE LEGEND”（ザ・レジエンド）とは、どのようなグループなのか紹介します。

昨年結成15周年を迎えたヴォーカル・グループ“THE LEGEND”（ザ・レジエンド）。全国のクラシックコンサートホールを中心心にクラシックのみならず、あらゆるジャンルの音楽をダイナミックにノンマイクで歌う歌唱スタイルで、北は北海道から南は沖縄に至るまで日本全国でコ

ンサートを開催している。

2020年にオンラインのファン投票によるオーディションを開催し、新たに3人のメンバーが加入。2021年、新型コロナウィルスの感染拡大で思うように音楽活動ができない最中に、「ベルカンティズム（伝統的なオペラの歌唱法であらゆるジャンルの音楽を歌う）」という新しい歌唱スタイルを掲げ、全国15箇所でコンサートツアーを実施。新体制でのスタートを切った。

メンバーはそれぞれ海外への留学経験を持ち、国内外のコンクール受賞歴のほか数々のオペラやコンサートに出演する実力派揃い。ダイナミックな重唱と繊細なアンサンブルで芸術性の高いパフォーマンスを披露している。



女性のしんぶん

女性のための、女性の手による新聞！
購読しませんか

発行：月2回（10日・25日）
購読料：月330円（送料別 126円）
申し込み先：(女性会議神奈川県本部
TEL&FAX 045-662-8148